



Association pour la santé environnementale du Québec
Environmental Health Association of Québec



Justice accessible et droits de la personne pour les personnes atteintes de sensibilité chimique multiple (SCM)

29 janvier 2024

Conférenciers

Me. Philippe André Tessier, Me. Julius Grey, Me. Patrick Martin-Ménard,
Me. Robert Lattanzio, Me. Pierre-Luc Fréchette, John Molot MD, Sébastien Otis,
André Prévost, Michel Gaudet

[Description et ordre du jour](#)



Me. Philippe-André Tessier

PRÉSIDENT COMMISSION DES DROITS DE LA PERSONNE ET DES DROITS DE LA JEUNESSE DU QUÉBEC (CDPDJ)

Monsieur Philippe-André Tessier a été nommé président par l'Assemblée nationale le 28 février 2019, et a vu son mandat renouvelé le 7 décembre 2023. Monsieur Tessier était préalablement vice-président responsable du mandat Charte depuis décembre 2017 et assurait l'intérim de la présidence depuis le 15 mars 2018. Avant sa nomination à la Commission, il était associé et chef du groupe de droit du travail chez Robinson Sheppard Shapiro et sa pratique était axée sur le droit du travail et de l'emploi ainsi que le droit administratif.

Diplômé de l'Université de Montréal en droit, en relations industrielles et en sciences de la communication, Monsieur Tessier est membre du Barreau du Québec ainsi que de l'Ordre des conseillers en ressources humaines agréés. Il est également titulaire de la désignation d'Administrateur de sociétés certifié (ASC). Monsieur Tessier a été très actif au sein de son ordre professionnel, ayant été président de l'Association du Jeune Barreau de Montréal (AJBM), secrétaire et trésorier du Conseil du Barreau de Montréal ainsi que membre du comité exécutif et du Conseil général du Barreau du Québec. Il a également été membre et secrétaire du conseil d'administration d'Éducaloi et était, jusqu'à sa nomination à la Commission, membre et président de la Société québécoise d'information juridique (SOQUIJ). Monsieur Tessier a également été très impliqué lors de ses études dans le mouvement étudiant collégial et universitaire et a présidé le comité d'accréditation institué en vertu de la Loi sur l'accréditation et le financement d'associations d'élèves ou d'étudiants.



Me. Julius H. Grey, Ad.E.

Membre du Barreau du Québec

Études :

B.A. McGill (grande distinction) 1970

BCL 1971

MA 1973

BCC Oxford (1ère classe) 1973

Associé principal - Grey Casgrain (nombreuses affaires à tous les niveaux de juridiction)

1978 - à ce jour ; Mentor, Fondation Trudeau - 2021-2022 ; Membre de la Faculté de droit McGill 1977-2003 ; Enseignant - Human Rights Course - PEI 1983 - 1994 ; Chargé de cours Université de Montréal 1977 - 1985 ; Président Fondation canadienne des droits de l'homme 1985 - 1988 ; Auteur - Capitalism and the Alternatives, 2019 ; Auteur - Immigration Law in Canada, 1984 ; Coauteur - Entretiens avec Julius Grey, Boreal 2014 (avec Geneviève Nootens) ; Nombreux articles (droit, politique, littérature, musique) ; Médaille du Barreau du Québec - 2004 (plus haute distinction du Barreau du Québec).



Me. Patrick Martin-Ménard

Me Patrick Martin-Ménard est diplômé du Programme de Baccalauréat droit civil/common law (B.C.L./LL. B.) de l'Université McGill. Il s'est joint à notre équipe en 2016 à titre de stagiaire du Barreau et il occupe maintenant un poste d'avocat au sein de notre étude. Il suit actuellement le programme de Maîtrise en droit et politiques de la santé à l'Université de Sherbrooke.

Me Martin-Ménard est titulaire d'un Baccalauréat en études internationales de l'Université de Montréal (avec inscription au Palmarès du Doyen pour l'excellence des résultats scolaires) et d'un Masters of international affairs (M.I.A.) de la Columbia University de New York. Il est également titulaire d'un Masters of Sciences (M.Sc.) en journalisme de la Columbia University de New York. Me Martin-Ménard a travaillé quelques années comme journaliste à Radio-Canada avant d'orienter sa carrière en droit et de se joindre à notre cabinet.

Ses champs d'exercice sont la *Responsabilité médicale*, la *Psychiatrie légale* et la *Responsabilité professionnelle*.



Me. Pierre-Luc Fréchette LL.L., J.D.

**Co-responsable des affaires publiques et juridiques
Réseau québécois des OSBL d'habitation**

Pierre-Luc est membre du Barreau de l'Ontario depuis 2017 et ex-criminaliste. Il travaille aujourd'hui aux affaires publiques et juridiques du Réseau québécois des OSBL d'habitation. Le RQOH rassemble, soutient et représente 8 fédérations régionales ainsi que 1 200 OSBL d'habitation au Québec. Pierre-Luc est aussi neuroatypique et s'intéresse, outre aux enjeux juridiques, politiques et sociaux entourant l'habitation, à la philosophie et à la poésie.

Sa présentation de 10 minutes portera sur le cadre normatif des politiques en habitation et son incidence sur l'inclusion des personnes en situation de handicap et sur la qualité de l'air intérieur des milieux de vie résidentiels.



Me. Robert Lattanzio, LLB BCL
Directeur exécutif, ARCH Disability Law Centre

Robert Lattanzio, qui est directeur exécutif de ARCH Disability Law Centre depuis 2015, a commencé son voyage avec ARCH en 2003.

Au fil des ans, il a apporté des contributions significatives dans ce domaine, en plaidant des causes types influentes jusqu'à la Cour suprême du Canada. En tant qu'autorité reconnue, Robert est fréquemment invité à donner des conférences sur des sujets essentiels tels que les droits de la personne, le droit de l'éducation et les droits des personnes handicapées.

Son profond engagement en faveur des droits des personnes handicapées et de la justice sociale se manifeste dans son travail considérable et son engagement bénévole au sein de diverses communautés en quête d'équité. Récipiendaire du prix Guthrie de la Fondation du droit de l'Ontario en 2022, les contributions de Robert à l'accès à la justice sont inégalées. Il a obtenu son baccalauréat en droit et son baccalauréat en droit civil avec distinction de l'Université McGill en 2003.

Dans sa prochaine présentation, Robert discutera du rôle des professionnels de la santé dans le processus d'obligation d'accommodement et soulignera certaines considérations clés pour déterminer quelles informations sont nécessaires dans le contexte de la législation sur les droits de la personne.



John Molot, MD

Le Dr John Molot a commencé sa pratique médicale axée sur la santé environnementale à Ottawa dans les années 1980. Depuis 2007, il est médecin à la clinique de santé environnementale du Women's College Hospital de Toronto. Il est professeur adjoint à la faculté de médecine de l'Université d'Ottawa.

Le Dr Molot a développé une expertise en matière de qualité de l'air intérieur et d'effets sur la santé. Dans les années 1990, il a été nommé conseiller médical du groupe de travail fédéral sur les normes d'émission des matériaux, présidé par la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL) et, de 2014 à 2016, il a été membre du groupe de travail du Conseil national de recherches sur la ventilation et la qualité de l'air intérieur.

En 2007, il a collaboré à l'élaboration de *The Medical Perspective on Environmental Sensitivities* pour la Commission canadienne des droits de la personne, ce qui a conduit à la reconnaissance par la Commission de l'hypersensibilité environnementale comme un handicap donnant droit à des accommodements. En 2013, il a rédigé le segment *Perspectives académiques et cliniques* d'une proposition d'analyse de rentabilité visant à créer un centre d'excellence en santé environnementale, ce qui a conduit à la création du groupe de travail de l'Ontario sur la santé environnementale (2016-18), au sein duquel le Dr Molot a été nommé par le ministre de la Santé et des Soins de longue durée de l'Ontario.

Il est actuellement membre du Comité canadien sur la qualité de l'air intérieur et conseiller médical pour des maisons bien construites pour les Canadiens et les Associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada. Il a récemment publié des articles évalués par des pairs sur la sensibilité chimique multiple, intitulés *Neurological susceptibility to environmental exposures : pathophysiological mechanisms in neurodegeneration and multiple chemical sensitivity (susceptibilité neurologique aux expositions environnementales : mécanismes physiopathologiques de la neurodégénérescence et de la sensibilité chimique multiple)* et *Multiple Chemical Sensitivity (sensibilité chimique multiple) : Il est temps de rattraper la science*. Le Dr Molot est également l'auteur d'un livre intitulé *12,000 Canaries Can't be Wrong*.



Sébastien Otis

Conseiller en éducation et coopération

Commission des droits de la personne et des droits de la jeunesse Québec

À l'emploi de la Commission des droits de la personne et des droits de la jeunesse Québec depuis 2018, il est Conseiller en éducation et coopération. À ce titre, il offre des formations sur les droits de la personne dans le secteur de l'emploi, et plus particulièrement sur les accommodements raisonnables en emploi et en prestation de services.



André Prévost

Conseiller stratégique et coordination

La Confédération des organismes de personnes handicapées du Québec (COPHAN)

André Prévost a oeuvré près de 40 ans en santé publique, notamment comme directeur du service à la clientèle au CHA Hôtel-Dieu de Lévis, analyste en CSSS, directeur des services sociaux à l'Agence de santé et des services sociaux de la Côte-Nord et coordonnateur à la direction de la santé publique. Il est détenteur de la scolarité au doctorat en mesures et évaluations, d'une maîtrise en science politique, d'un baccalauréat avec majeure en science politique et d'une mineure en science économique, ainsi que d'un certificat en administration des affaires. Il a été chargé de cours à l'Université du Québec à Rimouski, à l'Université Laval et enseigne présentement à l'ÉNAP. Il était aussi récemment conseiller politique à l'hébergement avec la ministre responsable des Aînés, puis auprès du Député indépendant de Bonaventure. Il a été conseiller aux affaires corporatives à la direction générale du Conseil québécois d'agréments, visiteurs évaluateurs et chef d'équipe à Agrément Canada. Il est actuellement conseiller stratégique et coordonnateur de la COPHAN.



Michel Gaudet

Vice-Président et directeur exécutif Associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada

Michel Gaudet travaille sur les questions de santé environnementale depuis près de trente ans. Il est vice-président et directeur exécutif des Associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada.

En 2012, il a collaboré avec l'Université du Québec à Montréal (UQAM), la TELUQ et le SAC de l'UQAM pour développer un projet sur les aspects biologiques, sociaux et juridiques de l'hypersensibilité environnementale intitulé « Quand l'environnement rend malade : Besoin de comprendre, besoin d'agir ». Il a été formé par l'Université du Québec à Montréal (UQAM) et a donné de nombreux ateliers sur ce projet dans plus de dix régions du Québec.

Actuellement, son travail avec les associations de santé environnementale du Québec et Canada le met en contact avec des personnes handicapées atteintes de sensibilité chimique multiple. Michel travaille en étroite collaboration avec les médecins experts de la clinique de santé environnementale de l'Université de Toronto, ainsi qu'avec d'autres médecins experts et scientifiques.

Il a également participé en tant que conférencier à de nombreuses conférences aux États-Unis et au Canada.

Environmental Health Association of Canada - Association pour la santé environnementale du Canada
Association pour la santé environnementale du Québec - Environmental Health Association of Québec